

PRECIOS DE SUSCRIPCION: 4 pesetas trimestre. — Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas.
 No se devuelven los originales. — Anuncios, esquelas y comunicados, según tarifa. :

EL NORTE

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Progreso, 7, principal
Teléfono número 8.
Núm. suelto, 5 cts.
FRANQUEO CONCERTADO

AÑO VII

GERONA, VIERNES 24 DE NOVIEMBRE DE 1916

NÚM. 2.097

Por conciencia y por justicia

**Sr. presidente de la Diputación
 Sres. diputados provinciales:**

Es tan grave lo que denuncian algunos periódicos y lo que a nosotros se nos ha comunicado como ocurrido en el Hospicio y en el Hospital de esta ciudad, que entendemos es llegada la hora de que se aclare todo de una vez y se acabe con los atropellos, abusos e injusticias que se denuncian.

PEDIMOS al Sr. RIERA que dé orden de que se permita a un representante de cada periódico de la localidad la entrada a los referidos establecimientos, a cualquier hora del día, para hacer una verídica información.

EL NORTE va a tomar parte en ella, dispuesto a decir la verdad de todo. Porque entendemos que, por dignidad, por conciencia y por justicia, es necesario que termine la situación que atraviesa la Beneficencia Provincial.

¿Cómo salir de tan horrible situación?

Verdaderamente, el brazo de la divina justicia está cerniéndose sobre casi todas las naciones europeas, cumpliéndose, hoy más que nunca, lo profetizado por el rey David, a saber, que *Dios castigará con la vara sus iniquidades y con azotes sus pecados.*

¡Y no se vislumbra el término de la horrible hecatombe! ¡Y los pueblos beligerantes parece que cada día acrecen su furor y sus medios de combate, a pesar de hallarse en guerra hace más de dos años! Millones y millones de combatientes han sucumbido ya, y los que les van sucediendo, se lanzan al combate como ebrios de sangre y de coraje, como dominados por el frenesí de la venganza y el paroxismo de la rabia.

¡Cuántos hijos sin padre, y cuántos padres sin hijos! ¡Cuántos ayer ricos, reducidos hoy a la indigencia! ¡Cuántos han visto sus casas convertidas en montón de escombros y arrasadas sus haciendas por el rayo de la guerra!

¡Y no quieren que se les hable de paz esos hombres que daban por terminadas las guerras con haber puesto fin a las luchas religiosas! Antes se hacía la guerra para obtener la paz; hoy parece no alienta en los guerreros sino el espíritu de exterminio. ¡Horrible castigo! Antes solían conjurarse las guerras con el arbitraje del Pontífice Romano; hoy se mira de reojo al Supremo Jerarca de la Iglesia, y aun se le insulta y amenaza horriblemente porque exhorta a todos a la paz y proclama el derecho y la

justicia para todos. ¡Nuevo crimen que clama venganza al Cielo!

¡Hombres *modernos!* Seducidos por el maligno espíritu y su representante, la masonería infame, os habéis creído dioses: habéis querido suplantar a Dios y la Iglesia poniendo en lugar suyo vuestra ciencia y vuestra libertad. ¿No os sentís ruborizados ante el horrible fracaso? ¿O es que habéis perdido hasta el menor asomo de la dignidad y de la vergüenza?

¿Dónde hallar remedio a tantos males? Si los principales beligerantes estuvieran dispuestos a hacer la paz mediante condiciones honrosas o sometiéndose a la decisión de árbitros imparciales, cabría esperar que, más o menos pronto, vendría un armisticio, y que éste sería el risueño preludio de la paz, tan necesaria a Europa y al mundo entero; y estoy íntimamente persuadido de que los Imperios centrales se prestarían noblemente a deponer las armas, con tal que sus enemigos no quisieran humillarlos tratándolos como vencidos. Pero ni Francia, ni Inglaterra, ni Rusia, ni Italia piensan en ceder a la más insignificante exigencia de Alemania y Austria; todo lo contrario, aspiran a humillarlas de tal modo, que solamente sueñan con su completa ruina. Ni quieren más intervención que la de sus ejércitos vencedores en Berlín y Viena; y si bien están muy lejos de la victoria (cuyos laureles han sido y son, en general, para alemanes y austriacos), están aclamándola a todas

horas como segura para ellos en definitiva. Nada les importan los miles de millones que deben derrochar para sostener la guerra; nada los millones de sus soldados que han sucumbido en el furioso huracán de las batallas campales y de las trincheras; nada los ayes de sus innumerables heridos y mutilados, ni las ardientes lágrimas de las madres y de las viudas; nada los destrozos de preciados monumentos ni de pueblos enteros. Diríase que en su vésania germanófoba han jurado hundirse en el abismo, con tal que se hundan con ellas Alemania y Austria. ¿Dónde están los bárbaros?

¡Locura sin igual! ¡Terquedad que parecería inconcebible en pueblos que blasonan de rendir culto a la democracia, si no supiéramos que este nombre, en ciertos labios, no es más que un disfraz noble para ocultar a los incautos el egoísmo de ciertos vividores y el absolutismo del dios Estado! Cuando un pueblo ve amenazada su independencia, se explica muy bien que se abandone al extremo de jugarse el todo por él todo; pero en esta guerra colosal ni Alemania ni Austria combaten para arrebatar la independencia a ningún pueblo, digan lo que quieran sus encarnizados enemigos.

En la tierra no se ve el remedio a tan horribles males: hay que

Dios, en su infinita justicia, los permite en castigo de tantas iniquidades; pero El ha dicho: *No quiero la muerte del pecador, sino que se convierta y viva.*

El tremendo castigo viene del Cielo por la divina justicia: ¿de dónde ha de venir, pues, el eficaz remedio, sino del Cielo por la divina misericordia?

Naciones que sostenéis esa guerra a muerte ¿queréis acabarla pronto? ¿queréis ya restañar tanta sangre, acallar el horrible son de los cañones y ametralladoras, daros mutuamente el beso de hermanos, dedicaros de nuevo a las artes de la paz y hacer imposibles las guerras en lo sucesivo? Alzad los ojos al Cielo, implorando sinceramente el perdón de vuestros errores de iniquidades; imponed a vuestros gobiernos para que hagan otro tanto ellos, que son los más culpables y si no quieren daros oídos, ados como están al carro de la masonería o herejía, obrad por vuestra cuenta prescindiendo de ello haciéndoles entender que

los intereses de la patria no consisten en hacer la guerra por la guerra, sino para conseguir una paz honrosa y definitiva.

Se os viene recomendando que imploréis los auxilios de Dios para alcanzar una victoria exterminadora. No es esto lo que habéis de pedir, sino la paz y la fraternidad universal de individuos y naciones; pero haciendo preceder la ardiente súplica de la detestación pública y solemne de vuestros desvarios e injusticias, porque si *el Señor viere iniquidad en vuestros corazones, no escuchará vuestras súplicas*, por ardientes que fueren.

¡Franceses! acordaos del rey Clovis. Luchaba también contra los alemanes, y ¿sabéis cómo venció? Convertiéndose al verdadero Dios, el Dios de su esposa, Santa Clotilde.

¡Alemanes! ¿Queréis llegar a la paz con honor y con nobleza? Resucitad el antiguo Imperio católico de San Enrique, el más grande de los emperadores alemanes: tan santo como esforzado, venció en todas las campañas más con sus virtudes que con sus ejércitos.

¡Combatientes todos! *Convertios, y Dios se convertirá a vosotros.* Haciéndolo así, tened por seguro que la paz y la justicia se darán estrecho abrazo, y que las guerras horribles dejarán su lugar a una paz octaviana, porque Dios es el *Príncipe de la paz* y vino a la tierra hecho hombre para traerla del Cielo.

J. G. S.

Palos a granel

Vamos a insistir nuevamente sobre un asunto que repetidamente ha sido objeto de nuestros *palos*: ya nos duele la mano de tanto escribir sobre lo mismo, y siempre en el mismo tono; pero como somos algo tercos cuando de cosas que afectan al honor colectivo y a la dignidad ciudadana se trata, no reparamos en repetir censuras y en estampar idénticas quejas, aun a trueque de sentar plaza de machacones.

Nos referimos hoy a la ola de inmoralidad que invade la vía pública, como nos referimos hace pocos días a la que ha invadido ya, y desgraciadamente con éxito, los salones de los cines y los escenarios de los teatros.

Nos referimos a la asquerosa y repugnante pornografía que en los escaparates de los kioscos se exhibe con inaguantable impunidad; a esas revistas obscenas y libelos sicalípticos que, eual inmunda sirena, atraen con sus colores chillones y grabados sugestivos las miradas de los viandantes; a toda esa espuerta de indecencias y desnudeces, que tan a mansalva se vacía en mitad de la calle por los industriales del vicio, sin que haya una mano fuerte que reprima tamaño atentado a la moral pública, ni una sentencia justiciera que castigue como se merece tan gran crimen de lesa moralidad, ni, lo que es peor y más lamentable, se oiga una voz enérgica que salga, vibrante de indignación, por los fueros del respeto debido a la moral pisoteada, y llegue hasta quienes, con solo una palabra, podrían contener inmediatamente el río que se desborda y amenaza inundarlo todo con sus aguas pestilentes.

A falta, pues, de voces más autorizadas, ahí va la nuestra, enérgica, exigente, imperiosa, que reclama, con la autoridad que nos da la razón que nos asiste y la justicia de la causa que defendemos, se ponga pronto remedio al mal que amenaza la honra de toda una ciudad.

PALILLO

COMPRO

sellos antiguos y colecciones que convengan.

HOTEL ITALIANOS, cuarto número 25, de 3 a 5.

El nuevo emperador de Austria

El título de heredero de la corona imperial y real de Austria-Hungría pertenece ahora, por ser morgánicos los hijos del príncipe asesinado en Sarajevo, al archiduque Carlos Francisco José, hijo del archiduque Oto (1865-1906) y de la princesa María de Sajonia que reside en Viena.

El nuevo archiduque heredero nació en Persenbeug el 17 de Agosto de 1887, se casó en Schwarza, el día 21 de Octubre de 1911, con la princesa Zita de Borbón Parma, y a la que apadrinó en su boda, conforme recordarán, seguramente, nuestros lectores.

El matrimonio, que el anciano emperador protegió, fué muy popular en Austria desde un principio, tanto por la juventud de ambos cónyuges como por la amabilidad de la agraciada esposa y el carácter franco del archiduque Carlos. Como era de presumir que éste su-



Carlos Francisco José

cediera andando el tiempo en el Trono a su primo Francisco Fernando, fué acogida con júbilo la noticia del nacimiento de un nuevo archiduque, Francisco José Otón, en noviembre de 1912.

El heredero del Trono, que podía entenderse directamente con alemanes, italianos, checos y magyares, por hablar correctamente los idiomas de estos pueblos, supo captarse las simpatías de todos desde su más tierna edad y aun se hizo querer más y más de polacos y rutianos durante su estancia en Galitzia.

A poco de celebrar sus bodas el archiduque Carlos Francisco José fué enviado con su regimiento de caballería a Colomea, una ciudad del extremo oriental de Galitzia. Cruzó toda la región acompañado de su esposa, que no consintió en separarse de él, y la dama, por su sencillez, amabilidad y risueño carácter, se hizo adorar por los habitantes de toda la comarca y contribuyó a aumentar el prestigio de su esposo.

Cuando, ascendiendo de capitán a comandante, fué trasladado a Viena para que hiciera prácticas de infantería como jefe de un batallón, el emperador Francisco José dispuso que estableciese su residencia y la de su familia en el castillo de Hoetzendorf, próximo a la imperial morada de Schoenbrunn, y mostró que el gallardo archiduque y la hermosa princesa Zita figuraban entre los preferidos de su augustó corazón.

HABITACIONES amuebladas se ceden con o sin derecho a cocina. Santa Eugenia, 14-2.º

BANCO de PRÉSTAMOS y DESCUENTOS

Sucursal de Gerona: **Rambla de la Libertad, 13**

DOMICILIO SOCIAL: BARCELONA, Pla Catalunya, 14

Sucursales: Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Pna de Mallorca y Vich

Cobro y negociación de letras sobre todas las plazas de España y Extranjero :: Compra y venta de monedas extranjeras al contado y a plazo :: Cartas de crédito :: Créditos y préstamos mediante garantía de valores a interés reducido :: Cambio de monedas y billetes Extranjeros :: Descuento de efectos comerciales :: Giros para todos países :: Cobro y negociación de toda clase de cupones e inscripciones nominativas :: Ordenes de Bolsa para España y Extranjero :: **Compra y venta de toda clase de Valores, entregando en el acto los de más corriente contratación** Cuentas corrientes e imposiciones de metálico a plazo, con abono de interés, libre de comisión.

	actualmente	1 p/100	anual
A la vista.	2	100	
A 15 días vista.	2	medio por 100	
A 30 días plazo	3	100	
A tres meses plazo	3	medio por 100	
A seis.	3	100	
En caja de Ahorros hasta 5.000 pesetas			

Depósitos de títulos en custodia

con 10 céntimos de pesetas por semestre y tit de 500 pesetas nominales.

La Grande Obra

¿Y los seis millones?

Otra vez va a ocupar la atención de nuestros lectores la campaña de los seis millones de pesetas para «Prensa Asociada».

¿Qué—preguntará alguno—otra vez con ese imposible?

¡Imposible! dicen. Esa palabra no debe salir de ninguna persona que tenga fe en la Divina Providencia y esté convencida de la apremiante necesidad que tenemos los católicos de poseer una prensa dotada de todos los elementos modernos de combate.

La guerra no debe ser de ninguna manera una excusa para la Buena prensa, sino más bien un aliciente para contribuir espléndidamente a su mejor florecimiento.

La guerra europea habrá causado una gran crisis en todos los órdenes. Un ambiente triste y de abatimiento reinará por doquier. Sólo la Religión será el bálsamo suavísimo que restañará las heridas que la humanidad entera habrá recibido. Y si los pueblos no tienen una mirada de esperanza al santo Crucifijo, la desesperación lo invadirá todo.

Por esto se hacen necesarias las mejoras de la prensa católica a fin de que el buen diario, con su visita diaria, lleve auras de paz a todos los hogares, y les diga en todos los tonos que Cristo es el Príncipe de la Paz, y que fuera de El no encontrarán descanso.

Animémonos, pues, los católicos a contribuir a la suscripción de los seis millones con nuestro óbolo.

Para que nadie se retraiga de hacer por una vez el mayor esfuerzo de generosidad que pueda ante el temor de no ser secundado por recaudación de todos, tanto, a la nadie se le cobrará un solo céntimo de lo que suscriba, hasta que la suma de todas las cantidades suscritas alcance como mínimo la cifra de los seis millones.

EL NORTE, entusiasta para todo

lo referente a la Grande Obra, publicará en esta sección los nombres de las personas que suscriban alguna cantidad para el capital de los seis millones de pesetas.

PRENSÓFILO

NOTICIAS

Religiosas

Viernes 24 Noviembre Mes dedicado a las almas del Purgatorio

Hoy: Santos Juan de la Cruz, confesor y fundador; Crisógono, Crescenciano, Alejandro y Felicesimo, mártir.—Santas Flora, María y Permina.

Mañana: Santos Gonzalo, obispo de Mondoñedo; García, confesor; Moisés presbítero y mártir.—Santa Catalina, virgen y mártir.

CUARENTA HORAS.—En la Iglesia de las Religiosas Hijas de San José.

Horas de Exposición: Por la mañana, desde las 8 a las 11 y media y por la tarde desde las 4 a las 6.

—En el pueblo de Las Presas, y por laudable iniciativa de su párroco, don Jesús Rascolosa, acaba de efectuarse la Santa Misión que dieron los Rdos. José Oliver, Antonio Verdura y Antonio Figueras, de la casa Misión de Bañolas.

Los piadosos ejercicios han constituido una consoladora nota de religiosidad dada por los vecinos del citado pueblo, que llenaron el templo parroquial durante los 15 días en que aquéllos se verificaron.

Los actos más importantes, y que dejarán imperecedero recuerdo entre los hijos de este pueblo y comarca, fueron: El día de la llegada de los Rdos. PP. Misionistas; el día, en la cual el Rdo. José Oliver, delante una multitud que no bajaría de 3.000 personas, fustigó el vicio de la blasfemia excitando a todos a trabajar por la purificación del lenguaje; la Comunión de niños

CHOCOLATE "BONASORT"

Fábrica en Barcelona

y niñas, en la que se les dió grato recuerdo de la Misión; la función del jueves, llamada de perdón; y, por fin, el último domingo, que podría anotarse como día de piedad, ya que en las dos comuniones generales se repartieron 1.207 partículas, que, sumadas a las repartidas durante los demás días, dan un total de 3.097.

Por la tarde, ante un gentío incalculable, tuvo lugar el acto final de la Misión, dando el Rdo. Oliver, después del sermón, la Bendición Papal al pueblo, que, con fervor religioso, escuchó sus prácticos sermones durante los días de esta Santa Misión.

Agrícolas

En nuestra provincia se está terminando la sementera, naciendo bien los cereales de invierno en las tierras sembradas. Se quejan muchos labradores de la carestía y escasa concurrencia en los mercados de abonos minerales, por lo que muchos se han visto obligados a no abonar sus tierras el hacer las siembras del trigo, de lo cual ha de resentirse necesariamente la cosecha próxima.

La cosecha de uva ha sido muy buena, pues aun cuando han sufrido los viñedos la sequía prolongada de todo el verano, la uva pudo alcanzar un desarrollo completo.

También ha terminado la recolección del maíz, panizo, judías y demás leguminosas y cereales de estío, de todos los cuales la cosecha ha sido muy escasa. La última trumontana ha causado grandes daños al arbolado, especialmente a los olivares.

De enseñanza

El día 16 del actual, las secciones infantiles de ambos sexos del «Ateneu Art i Cultura», de La Escala, visitaron las ruinas de Ampurias, acompañadas del presidente

y el secretario de dicha entidad, en cuyo lugar esperaban don Emilio Gandía y don Pedro Villanueva Mas, propietario de varios terrenos que excava por su cuenta.

El señor Gandía dió cuenta a los pequeños visitantes del resultado de las excavaciones. Luego recorrieron lo descubierto por el señor Villanueva, quien a su vez hizo relación de todo lo hallado, mereciendo especial mención unos cuantos mosaicos pertenecientes a los primeros pobladores.

—Han regresado de Madrid el jefe de la Sección administrativa de primera enseñanza don Juan Pastells, y el oficial don José Barceló, que han asistido a las sesiones de la asamblea de la clase, celebrada en la Corte.

SASTRERIA DE Juan Amich GIRONA

Sotanas	Merinos
Manteos	Casimires
Balandranes	Paños
Dulletas	Satenes
Volonas	Estambres de varias clases y otros géneros para señores sacerdotes
Mucetas	
Palaciegas	
Habitos de cero	



en trajes a la medida para CABALLEROS

Eclesiásticas

El Correo Español publicó últimamente un artículo tratando de

la actitud del conde de Romanones y el Gobierno negándose a conceder las mejoras solicitadas por el clero rural.

El citado periódico dijo que el Gobierno había mejorado los sueldos de todos los empleados y se extrañaba que no lo hubiese hecho con el clero, cuando precisamente este es quien cobra los sueldos más mezquinos y ridículos.

—Varios de los Prelados que tienen asiento en el Senado, entre ellos los cardenales arzobispos de Toledo, Sevilla y Valladolid se han reunido, para cambiar impresiones acerca de algunos de los proyectos pendientes de discusión, especialmente por lo que se refiere al de inquilinato.

—El Diario Oficial de Guerra publica una propuesta de destinos de capellanes segundos del clero castrense.

—Por haber sido nombrado para la diócesis de Madrid-Alcalá el doctor don Prudencio Melo Alcalde, prelado actual de la diócesis de Victoria, ha sido nombrado para ocupar la vacante el joven obispo de Tuy, don Leopoldo Eijo y Garay. Este es el prelado más joven que tiene el episcopado español, pues nació el 11 de Abril de 1878, por lo tanto cuenta treinta y ocho años de edad.

—Habiéndose posesionado del cargo de Habilitado del Clero el Rdo. don Lorenzo Durán, Cura parroco que fué de Llagostera, ha sido nombrado economo interino de dicha parroquia el Rdo. J. Nadal.

Generales

Los orfeonistas del «Orfeo Popular Oloti», de la ciudad montañesa, regalaron el día de Santa Cecilia una preciosa Imagen de dicha Santa a su director, nuestro amigo el Rdo. don Félix Farró.

Ha sido nombrado cabo de dis-

Busquets y Llapart

Banqueros

Ciudadanos, 5 GIRONA Herrerías, 6

Teléfonos: Urbano, 53 — Peninsular, 53

Apartado de Correos, núm. 6

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de Banca - Bolsa - Cambio - Valores - Cupones

Compra y vende al acto, toda clase de Valores cotizables, y tiene constantemente en sus Cajas gran existencia, que cede con póliza a los mismos precios que en Barcelona

PAGAMOS LOS CUPONES

Energía Eléctrica de Cataluña 5 por ciento.—Ria Guadalquivir y Puerto Sevilla 5 por ciento.—Deuda Amortizable 5 por ciento.—Renta Rusa 5 por ciento y todos los de vencimiento Noviembre y Cédulas Argentinas 6 por ciento de 1.º Enero 1917.

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso del Dr. VIVAS

Aprobado y recomendado por la Real Academia médico-farmacéutica de Barcelona y premiado en las exposiciones de Madrid y Barcelona.

Útil en el reumatismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja el Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia.

De venta en la farmacia del Doctor VIVAS Cort-Real, 17.—GERONA.—Teléfono, núm 65.

Gran Fonda ARTIGAS

Muy recomendable para los tradicionalistas y católicos en general. De absoluta confianza y garantía para Rdos. Sacerdotes.

— Hospedaje cómodo, espacioso e higiénico — cuarto de baño, timbres y luz eléctrica en todas las dependencias de la casa — Espléndidas habitaciones. Pensión diaria 8'50 y 5 ptas. — Cubiertos de 2 o 4 platos, pastres y vino de pastres 1'50 y 2'50

ABONOS CONVENCIONALES POR TEMPORADA Calle, Ancha 23, 1.ª, esquina calle Calabaza. Frente a la Iglesia de la Merced. — BARCELONA

NOTA: Todos los tranvías del pie de las estaciones pasan a un minuto de distancia de dicha casa

MUEBLES DE CONFIANZA DE ENRIQUE ADROHER

Progreso, 8 y Paza San Francisco, 6 GIRONA

Dolores Jordá

Profesora de piano con título de la Academia Granados, de Barcelona. Lecciones de solfeo, Teoría y Piano; clases particulares y a domicilio.

Exámenes anuales en la Academia Granados, de Barcelona, para los que cursan la carrera de la Música.

Lecciones especiales para los alumnos y alumnas que estudian la carrera del Magisterio.

Platería, 13.º 2.ª

Zapatería FEIXAS

Calzados para la presente temporada, última moda, a precios limitados.

Confeción a la medida

Progreso, 8. — GIRONA

FABRICA DE GORRAS FALCÓ Y ROSLL

Rambla Alvarez, 2. — GIRONA

Los dueños de este establecimiento ponen en conocimiento de su numerosa clientela y a todo el público en general, haber puesto a la venta con un inmenso tirado las novedades de gorras para la próxima temporada de invierno.

También han abierto una sección de sombrerería, desde los de la clásica modesta hasta los de gusto más elegante, todo a precios que por el orden de las gorras nadie puede igualar por la única fábrica de éstas en Gerona.

ENFERMOS:

¿Por qué continuar sufriendo de anemia, clorosis, infatigabilidad, escrofulismo, tuberculosis, neurastenia, debilidad general, convalecencias difíciles, etc., etc., sabiendo que el más poderoso, el Ideal de los tónicos reconstituyentes es

Fortbiol?

que regenera y estimula la sangre; activa y nutre los músculos; excita y repara los nervios y restituye y endurece los huesos.

Fomenta la salud. — Aumenta las energías. — Renueva la vida. FORTBIOL es recomendado indistintamente por todos los médicos y merece la confianza de todos los enfermos por sus maravillosos resultados en muchos enfermos desesperados que habían hecho uso de toda clase de reconstituyentes sin ningún efecto.

FORTBIOL es preciso a los niños débiles enfermizos, desarrollo tardío, predispuestos a resfriados y bronquitis.

FORTBIOL es conveniente a los adultos que han crecido rápidamente y se fatigan al menor esfuerzo.

FORTBIOL es imprescindible a las niñas en la época de formación y para regularizar las funciones propias del sexo.

FORTBIOL es necesario a las mujeres con trastornos menstruales, cuando va a ser madre para asegurar el desarrollo del futuro hijo, y durante la lactancia para que la leche sea abundante y nutritiva.

FORTBIOL es insustituible en todas las convalecencias difíciles, bronquitis, pulmonías, fiebre tifoidea, sarampión, gripe, etc.

FORTBIOL es indispensable a los agotados por abusos sexuales, trabajos excesivos, tanto morales como corporales, como igualmente en la vejez para conservar la actividad juvenil del organismo.

FORTBIOL está caracterizado por su buen gusto bien tolerado y de efectos rápidos, constantes y duraderos.

Basta una botella de FORTBIOL para convencerse de sus admirables virtudes.

Venta: a 3 pesetas botella en todas las farmacias, droguerías y

centros de específicos.
Depósitos principales en esta provincia:
Farmacias Roca, Gerona; Cusi, Figueras; Cardelus, Olot; Pujol, Bañolas; etc.
Depositario Olot: Farmacia Danés



trito del somatén de Palau de Montagut el vecino de aquella población don Pablo Puigblanqué.

En Arenys de Mar ha fallecido el conocido almacenista de granos don José Buxadé. (E. P. D.)

Mañana serán licenciados los individuos del cupo de instrucción del reemplazo de 1915 comprendidos en el primer grupo, o sea, los que demostraron su aptitud por haber asistido a los cursos de las escuelas militares.

Ha sido aprobado el expediente de declaración de utilidad pública de un camino vecinal, que partiendo de la carretera de Riudellots a La Bisbal, en término de Campilloch, enlace con el proyectado camino vecinal de La Crehueta a la carretera de Madrid a Francia, en Palau Sacosta.

Se ha posesionado de su cargo el notario de Besalú don Luis Domènech.

CERTIFICADOS DE APTITUD MILITAR.—La Gaceta publica una disposición en la que se dice:

Ampliado el plazo para acogerse a los beneficios de la cuota militar hasta el 30 de diciembre próximo venidero según dispone la Real orden circular del 6 de octubre último, y aunque el precepto del art. 464 del reglamento para la aplicación de la ley de reclutamiento autoriza a acogerse a la cuota de referencia con el compromiso de presentar certificado de aptitud antes de la fecha en que se ordene la concentración, el demorar la petición que exime de la obligación de presentar aquello que en los últimos días de la ampliación concedida lo contraigan, y en virtud se ha dispuesto que cuantos soliciten de los gobernadores militares la concesión de los beneficios de la cuota militar con arreglo a la ampliación indicada, sin que acompañen a las instancias promovidas

con tal objeto los certificados de aptitud y de tener aprendida la instrucción militar, harán constar que han de presentarlos antes de la fecha en que se ordene la concentración de su reemplazo, para evitar se les aplique el art. 281 de la referida ley que conmina con la pérdida de los derechos de cuota a los que no llenen el requisito de adquirir la instrucción militar que establecen los artículos 267 y 268.

Se ordena al propio tiempo que por las autoridades de referencia se interese de las Cajas de recluta que hagan llegar la nota de los que hubieren presentado cartas de pago para disfrutar de los beneficios del capítulo 30, la obligación que tienen de presentar los certificados de aptitud antes de la fecha en que se ordena la concentración, pues de lo contrario perderán el derecho a la devolución de las cantidades ingresadas, perdiendo también los expresados beneficios.

Como supuesto autor del hurto de leña de la propiedad de la señora Vda. de Burés, sita en término de La Sella y amenazas de muerte al colono de la casa «Carreras», Domingo Casas, ha sido detenido en la estación del «Pasteral» Pedro Faro Palomeras, de 29 años, natural de Huesca.

Se ha autorizado a don Vicente Oliveras, vecino de Batet, para acotar su finca denominada Puigdevall de Dalt y Puigdevall de Baix.

Postales

BAGUR

Proseguir la seva tasca artística, la agrupació dramàtica «Germanor», ens delectà de debó el diumenge prop-passat, amb la representació del drama en tres actes de n Manel Gomis i Sentís «El Misteri del bosc» i l'juguet còmic, «L'un per l'altre».

No crec pecar d'exagerat al calificar la vetllada del diumenge de verdader aconxeixement teatral. En primer, el drama es digne

parió de «Fosca Eterna», una de les millors obres del seu gènere conegudes per el cronista, teixida de una filigrana dramàtica tant especial que cautiva, desde 'l principi al fi, despertant una ansietat tal que 'l públic es veu obligat a seguir, amb interès, sempre creixent, el seu desenrotll, participant de la fonda emoció que produeixen algunes de les seves escenes.

En quan a la interpretació que es donà a les obres fou acabadíssima. Sencillament, l'Agrupació permanesqué a l'altura de sempre, avalorant-les amb la precisió i justesa que executà cada una de les seves hermosíssimes escenes, recullint-ne, al finalitzar els actes, xardorosos aplaudiments de la distinguida i nombrosa concurrència que omplena per complert l'espai Saló de Festes del Col·legi de Nostra Senyora del Carme.

Amb la funció del diumenge, sentaren, una vegada mes, la seva fama d'artistes, pregonada per celebrats crítics dramaturgs, després de les representacions donades al Casal Popular, de Palafrugell, i el Ateneo Social, de San Feliu de Guixols.

El cronista fa ofrena a Germanor de la seva entusiasta felicitació, però que l'uneixi a les moltes i per cert valioses, que'n te rebudes.—C.

Locales

EL TIEMPO.—Sigue en aumento el frío. Ayer, incluso en las horas de sol, predominó la temperatura fría, pues a media mañana inicióse fresco viento, que continuó durante buena parte del día.

Heraldo de Gerona publica en su edición de ayer un remitido que figura haberlo recibido de Amer, en el que se hace protestar a los liberales de aquella villa contra el Gobernador civil, señor de la Prida; y El Autonomista de ayer noche inserta un escrito, firmado por don J. Gultresa, en que se protesta del remitido de Heraldo.

Ajenos a la cuestión, que allá con sus litigios los liberales, vemos en ello una peligrosa pendiente por la que se derrumba el propietario de Heraldo.

Al señor Roure pronto no le quedará ni el señor Comisario Regio.

Con este número repartimos un prospecto de las «Pildoras Pompeya», poderoso reconstituyente, y «Sales concretos Washton», gran regularizador de todas las funciones estomacales.

Los consortes D Jaime Ordís Pagés y doña Maria de los Dolores Sabater, han tenido la satisfacción de ver alegrado su hogar con el nacimiento de una hermosa y robusta niña venida al mundo con toda felicidad.

Reciban los afortunados padres nuestra sincera felicitación.

Hemos recibido un ejemplar de un folleto que, sobre El Plan extraordinario de Obras públicas por don Rafael Gasset, ministro de Fomento, han publicado algunos amigos de dicha sección, entusiastas de su labor ministerial sobre dicho ramo.

Agradecidos.

Ayer se encontraba en esta ciudad el eminente compositor señor Jaime Pahissa.

Ayer tarde una mujer llamada Clara Costa Ramonich, de 67 años, natural de Quart y habitante en la calle Nueva del Teatro, número 22, piso 3.º, mientras estaba trabajando en la huerta «Peret de la Mira», término municipal de esta ciudad, sufrió un accidente que le causó la muerte.

El Juzgado procedió al levantamiento del cadáver.

Ampliando la noticia que dimos ayer sobre la sesión celebrada por la Junta de Subsistencias, hemos de hacer constar que dicha Junta

acordó trasladarse a Barcelona la Junta en pleno el próximo sábado para recabar del gobernador civil y alcalde de aquella capital el cumplimiento del acuerdo de la Junta de Transportes, de hacer entrega a la Junta de Subsistencias de esta capital de las cantidades depositadas en la Caja Municipal, de Barcelona, correspondiente a la bonificación de los trigos transportados a nuestra ciudad.

Orden del día para la sesión que celebrará hoy el Ayuntamiento a las 6 de la tarde:

Acta de la anterior.

Id. de la extraordinaria celebrada el día 15 del actual.

Relaciones y cuentas.

Correspondencia y despacho oficial.

Proposiciones

Sobre arriendo de las Pescaterías y Administración de servicios.

Sobre traslado a la Sección de Secretaría del Auxiliar de Depositaria señor Jaumeandreu y autorización al Depositario para nombramiento de otro auxiliar para aquella dependencia.

Sobre autorización de espectáculos cinematográficos en el Teatro Principal.

Sobre revisión de plantillas.

Dictámenes

En instancia de doña Rosa Peramateu, sobre subvención para auxiliar de la escuela a su cargo.

En instancia de don Arturo Murtra sobre reingreso en el profesorado de la Escuela de Bellas Artes; y en comunicación del señor Arquitecto sobre nombramiento de ayudante para la misma.

En proposición del señor regidor síndico don Jaime Sagrera para dejar sin efecto acuerdo de 21 Agosto relativo a mostrarse parte en causa criminal sobre sucesos ocurridos el día 19 del mismo.

En instancia de don Carlos Juliano sobre autorización para manzana y venta de reses caballares.

Permiso a la Sociedad Energía Eléctrica de Cataluña para amplia-

Fumadores:

Si queréis conservar vuestra salud pedid siempre el acreditado

Papel Jordá



El Arte Cristiano

FUNDADO EN 1830

Vayreda, Bassols y Compañía

S. en C.

Olot (Gerona)

Estatuaria religiosa en «Cartón Madera», con privilegio exclusivo y favorecida por decreto de la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias de 1.º de Abril de 1887.

Medallas de Oro y Diplomas de Mérito extraordinario en las Exposiciones Universales y Nacionales de Barcelona, Chicago, Londres, Lugo, Zaragoza, etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, Ciudadanos. 20

La Cruz Roja

Farmacia-Perfumería-Ortopedia

F. de A. Roca

GABINETE ORTOPEDICO para la colocación de toda clase de aparatos para corregir las deformaciones del cuerpo humano.

Especialidad en BRAGUEROS Y FAJAS VENTRALES.

Plaza del Oli.—GERONA

Cura radical de las Hernias

(quebraduras, trencaduras, roturas, relaciones) sin necesidad de operación alguna con el Braguero o Vendaje elástico inglés (sin hierros ni aceros). Este aparato es EL MEJOR DEL MUNDO y el más cómodo que se conoce; no pesa ni abulta y cura el 90 por ciento y a los niños a todos, sin excepción.

Cuando no cura reduce dicha afección a una pequeñez por antigua y voluminosa que sea.

No molesta para dedicarse a toda clase de trabajo y ejercicios, ni precisa quitárselo para acostarse; es lavable y de larga duración. Su presión es gradual, a voluntad del que lo usa y siempre mayor que la que se puede obtener con los aparatos de hierro o acero.

Este aparato se construye expresamente a la medida, siendo indispensable la presentación personal de los interesados.

El «Braguero o Vendaje Elástico Inglés» está garantizado, y todas las reformas y composuras se hacen gratis; por lo tanto, no hay necesidad de gastar más dinero en otros aparatos.

Oportunamente se anunciarán los nombres, la residencia y otros antecedentes de las personas residentes en la provincia de Gerona que autorizan su publicación que en breve tiempo han curado radicalmente de las hernias (trencaduras) que tenían, y de otras que han conseguido aliviarse reduciendo sus sufrimientos y el volumen de las mismas, gracias al BRAGUERO o VENDAJE ELASTICO INGLES

También se construyen bragueros de diversas clases, suspensorios, fajas que no se suben ni se bajan, para señoras y caballeros y aparatos especiales para afecciones en los riñones, en las caderas, en la vejiga (incontinencia de orina), en la matriz, parálisis infantil y deformidades del pecho y espalda, de las piernas y los pies, piernas artificiales, etc.

El ortopédico Sr. M. Toledano recibirá en Gerona todos los Sábados y Domingos en la calle de Santa Eugenia, núm. 14, piso 2.º.

Se alquilan en esta ciudad almacenes con lavadero, agua corriente y tendadero propio para industria. Habitaciones.—Calle de Figuerola n.º 20 casa Vda. de José Llapart. Razón: Plaza del Molino núm. 9.

Dr. Figueras Parés OCULISTA, ha trasladado su Clínica de esta Ciudad a la Rambla de Cataluña, 50, principal, BARCELONA. Consulta de 10 12 y de 3 5. Festivos, de 10 a 12.

Fumadores:

Premiado en la Exposición de París de 1900.



Premiado en la Exposición de Barcelona en 1888.

Vegetal y sin cola

JUVICE PARIS

DENTIFRICOS



POLVOS PASTA LIXIR

Completamente preparados. Completamente solubles. Agradable al uso.

Conservan los dientes blancos las encías fuertes y la mucosa sana

ción y reforma de la red de distribución de su propiedad en la carretera de Madrid a Francia y Ronda del doctor Robert.

Permiso de obras a doña Carmen Buité.

Permiso de obras a don José M. Fabrellas.

Permiso de obras a don Salvador Murtra.

Permiso de obras a don Sebastián Alsina.

Ha sido trasladado a la Intervención de Hacienda de Toledo don Mariano Pérez Canales, oficial de 1.ª clase de la de esta provincia, habiendo sido nombrado para reemplazarle don Francisco Gómez Quintero.

También ha sido trasladado a la Intervención de Hacienda de Cáceres don Gracián Sánchez, oficial de tercera clase de la Administración de Propiedades de esta provincia, habiendo sido nombrado para reemplazarle, y por el turno primero, don Francisco Guarro Mir.

EL TALISMÁN

Ciudadanos, 4. — GERONA

En este acreditado establecimiento han llegado ya las novedades de la presente temporada, tales como: Sombreros de todas clases, gran novedad para caballeros y niños. — Selecta variación de gorras, petacas, carteras, cuellos, puños, corbatas, etc., etc., todo GRAN CHIC y a precios económicos. — También los señores sacerdotes hallarán un extenso surtido en sombreros, bonetes y alzacuellos. Especialidad de la casa en toda clase de composturas.

: Precios sin competencia :

CARPINTERIA

DE

PEDRO TEIXIDOR

Se embalan muebles a domicilio.

Ronda de Figuerola, 31. — GERONA

Se ha encontrado la salvación de la VID.

El sulfato de cobre

SE SUSTITUYE POR EL

Zotal

ZOTAL cura las enfermedades de las viñas, Oidium, Mildew, etc.

Regar o embadurnar las cepas con ZOTAL, dos partes de ZOTAL por 100 de agua.

De venta en Droguerías y Farmacias REPRESENTANTE:

J. CAPELLA

Rambla Verdager, 27



Gotas madres sulfurosas de Bar

Medicación sulfurosa por experiencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas.

De venta en la farmacia de D. Luis Coll, Rambla de la Libertad n.º 2.

Información telegráfica

Nacional

Madrid 23

Luto de Corte

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que la Corte vista seis semanas de luto riguroso y otras seis de alivio, con motivo de la muerte del Emperador de Austria-Hungria.

En las Cámaras

Hoy se dará cuenta a las Cámaras de la Real orden de la Presidencia comunicando el fallecimiento del Emperador Francisco José.

El señor Villanueva y el jefe del gobierno consultaron anoche los precedentes, y se acordó que no haya suspensión de sesiones.

Sólo se hizo así al ser asesinado el Rey de Portugal; pero no se hizo cuando ocurrió el asesinato de la Emperatriz de Austria y del presidente de la república francesa, M. Carnot.

Los estudiantes

Esta mañana, por acuerdo del Rector, se han reanudado las clases en la Universidad central.

Oviedo.—Los estudiantes están en huelga, pidiendo que se edifique un nuevo Instituto y se reduzcan los precios de las matriculas.

También los estudiantes de las Escuelas de Comercio piden un edificio más higiénico, y en ambos centros se ha acordado no entrar en clase hasta que se logren dichas aspiraciones.

Los naufragos del «Columbia»

Anoche marcharon a Cádiz, procedentes de la Coruña, los 120 tripulantes del vapor norteamericano «Columbia», hundido por un submarino.

Llegaron a Madrid por la mañana, siendo recibidos por el cónsul de los Estados Unidos, dedicando el día los naufragos a recorrer la población.

Sentencia

A última hora de la noche se ha sabido la noticia de la sentencia del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, en la causa de Ceniceró.

Los condenados por el Consejo de Guerra eran 20, y de ellos 3 a pena de muerte.

El Supremo ha confirmado una pena capital, y las dos restantes las ha reducido una a reclusión perpetua y la otra a una pena inferior a ésta.

Además absuelve a uno de los procesados condenados por el Consejo a una pena leve.

Senadurías vitalicias

vacantes

Con la muerte de don Tomás Ibarra, el conde de Cheste y el barón de Montepalacio, el gobierno proveerá en breve las tres vacantes de senador vitalicio.

Asamblea de ferroviarios

Salamanca.—Se ha celebrado con gran animación la Asamblea de ferroviarios pertenecientes al Sindicato de Salamanca a la frontera. Han acordado pedir que los

empleados no sean despedidos sin formación de expediente y sin que se oiga antes el Sindicato; que se aplique el máximo de sueldos y mientras duren las actuales circunstancias se aumenten en una peseta todos y que la compañía establezca un montepío.

Extranjero

La muerte de Francisco José

El cadáver del Emperador

Pola.—Aunque no hayan sido fijadas aún las disposiciones referente al entierro del Emperador, es probable que el sepelio no tendrá lugar hasta el jueves de la próxima semana.

El cadáver descansa aún en el lecho mortuorio, en el castillo de Schoenbrunn y probablemente el lunes será conducido a la capilla Real, donde podrá ser visitado por el pueblo durante el martes y el miércoles.

Impresión

Viena.—Belgrado.—La noticia de la muerte del Emperador Francisco José produjo en toda la población gran sensación.

El Ayuntamiento y muchas casas particulares enarbolaron la bandera a media asta.

Viena.—Cracovia.—La noticia del amado Monarca causó gran dolor en toda la población.

Todos los periódicos lamentan la pérdida tan sensible que la Monarquía ha sufrido con la muerte del Monarca.

El alcalde de Pola publicó un bando manifestando el dolor que sienten todos los polacos por la pérdida del Monarca mas leal, el que fué siempre para Polonia un buen padre y protector.

La providencia concedió al anciano Monarca antes de abandonarnos para siempre, la alegría de poder darnos la reconstitución del reino de Polonia.

Detalles de la enfermedad

Nauen.—Viena.—Los primeros síntomas de la enfermedad de Su Majestad el Emperador se presentaron el día 8 del actual, pero el Emperador continuó trabajando.

El día 22, a las dos, tuvo los primeros ataques en el corazón.

El delegado del Papa envió hace tres días la bendición, después el capellán del castillo le dió los últimos sacramentos.

Con gran devoción recibió los auxilios espirituales.

A las siete de la tarde ya no se podía dudar de que las horas del Emperador serían contadas.

Su Majestad expiró suavemente sin agonía, a las nueve y cinco, en su reducida habitación de trabajo, sentado en una butaca.

Del nuevo Emperador de Austria.

Paris.—Comunican de Londres al «Petit Parisien» que la ceremonia de la coronación del nuevo Emperador de Austria, que tomará el nombre de Carlos VIII, no se celebrará hasta la terminación de la guerra.

El Kaiser a Austria

La «Idea Nationale» da la noticia de que el Emperador de Alemania ha salido para Viena.

Nota oficial inglesa

Londres.—En el Este africano, después de cuatro días de combate, dispersamos al enemigo, que atacaba la posición de Lumbe, tomándole una pieza de artillería pesada.

Parte oficial alemán

Nauen.—El comunicado oficial del día 22 dice: En el frente occidental la niebla impidió las operaciones.

Nuestras patrullas efectuaron un reconocimiento en las trincheras enemigas regresando con 20 prisioneros.

Un ataque inglés iniciado al Noroeste de Serre fracasó.

Rusia.—Al Suroeste de Riga uno de nuestros destacamentos de la reserva penetró en una posición rusa, haciendo 36 prisioneros y apoderándose de 2 ametralladoras y regresando sin pérdida alguna.

Desde el mar a los Cárpatos no ocurrieron acontecimientos de importancia.

Rumania.—Al Norte de Campolung los rumanos repitieron sus ataques contra nuestras líneas, fracasando.

En el paso de la Torre Roja y en el valle del Altavanzamos. Quebrantamos la resistencia enemiga por medio de ataques a la bayoneta.

Infantería prusiana penetró por la mañana, por el Norte, Oeste y Este, en la ciudad de Craiova.

En la Drodbutja solo hubo combates entre patrullas y en el frente del Danubio, luchas de artillería.

Macedonia.—Entre el lago de Ochrida y el de Prespa y en la lla-

nura de Monastir las avanzadas enemigas llegaron hasta nuestras posiciones. Al Este de Pardofo conquistamos una altura, conservándola.

Noticias de origen inglés

Londres.—El secretario del Almirantazgo anuncia que el buque hospital «Britannic» ha sido hundido por una mina o torpedo ayer por la mañana en el canal de Zee (mar Negro).

Hay 1.106 supervivientes, 23 de ellos heridos, y se calculan en 50 las víctimas.

El «Britannic» era un buque de 48.158 toneladas, de la Whita Star Line.

Alemania.— Parece probable que el Kaiser, acompañado del Rey de Bulgaria y del príncipe heredero de Turquía, asistirá a los funerales del Emperador Francisco José.

Melbourne.— Un telegrama de Melbourne anuncia que el referendun para la ley de reclutamiento ha obtenido una mayoría de 61 votos.

Londres.— Mr. Maxim se encuentra gravemente enfermo en su residencia de Londres, sufriendo un ataque de pneumonía. Su estado es desesperado.

De Portugal

Lisboa.—Los periódicos hablan de una reciente conferencia del presidente de la república con el antiguo ministro Freire Andrade, se relaciona con los rumores de crisis ministerial.

RECALL SARDANÍSTIC

Interessant obra nova d'uns 200 pàgines d'En

Josep Grahit

Conté estudis biogràfic-crítics de tots els autors de sardanes i de les cobles, des d'En Pep Ventura fins al més modern, amb el retrat dels principals.—Pròleg d'En

SALVADOR ALBERT

Se ven al preu de 2'50 pessetes, a casa l'autor, Plaça Independència, 17, principal - Girona, i a totes les llibreries i kioscos d'aquesta ciutat.

Carnicería París

Cort-Real, 3

En esta carnicería que acaba de abrirse, el público encontrará siempre carne de primera calidad a PRECIOS ECONÓMICOS.

También se venden MENÚS cocidos al estilo de Barcelona.

Se garantiza el peso



¡¡ RECUERDE USTED !!

que las enfermedades de

Estómago é intestinos

por antiguas que sean, se curan tomando después de las comidas el

DIGESTÓNICO

De venta en Farmacias y Droguerías.